

Reseña: *Después de la insurgencia. Revolución y política electoral en El Salvador*¹

<https://doi.org/10.51378/eca.v79i776.8201>

Ralph Sprenkels (2023)
UCA Editores
ISBN: 978-99961-1-103-7
Páginas: 714

Lídice Michelle Melara Minero

Investigadora independiente
El Salvador
melaraminero@yahoo.es
<https://orcid.org/0000-0001-6224-1414>



Reseña

1 Esta reseña ha aparecido publicada previamente en *Espacio. Revista digital*, en <https://www.espaciorevista.com/>, y en el Centro de Documentación de Movimientos Armados (CEDEMA), en https://cedema.org/book_reviews/24. Se reproduce aquí con autorización explícita de la autora y de los editores.

Justo, un excombatiente de las Fuerzas Populares de Liberación (FPL), del movimiento guerrillero Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), le dijo a Ralph: “Si te ponés a pensar en lo grande que era nuestra revolución, yo creo que después de la guerra nos pegamos una gran estrellada”. Justo sintetiza de manera gráfica y emocional la esencia de este libro.

En El Salvador, tras el conflicto armado (1981-1992), el proyecto revolucionario y colectivo impulsado por el movimiento guerrillero del FMLN sufrió cambios drásticos. La reconversión del movimiento a partido político que se orientó de cabeza a las elecciones generó tensiones, conflictos e intensos reacomodos. A pesar —y a la par— de su relativo éxito, entre los militantes creció la desilusión, la “gran estrellada”, como lo interpreta Justo.

En este libro, el autor se adentra en la política posinsurgente y sus características. Es decir, en la dinámica interna del FMLN, con énfasis en los veteranos de guerra. Da cuenta de cómo se expresa la desilusión, la creciente diferenciación económica y social entre sus militantes y los efectos que producen. Revisa el significado de la solidaridad durante la guerra y concluye que, pese a haber perdido “su brillo revolucionario” en la posguerra, la solidaridad adquiere nuevas formas de expresión. Otra característica importante es el clientelismo, que pasa a jugar un papel central en las relaciones internas. Según el autor, el éxito electoral del FMLN dependió de su capacidad de reconvertir una parte sustancial de sus redes insurgentes en facciones predominantemente clientelares. Y, finalmente, Sprenkels analiza el papel de la conspiración, una práctica heredada de la guerra que siguió presente entre los militantes y los veteranos para promover sus intereses y el de sus facciones en la posguerra.

El trabajo de Sprenkels utiliza diversas herramientas metodológicas, armando un complejo rompecabezas para explicar la vida de los veteranos en la posguerra. En este

estudio, entrevista a un total de 106 personas. A partir de 11 fotografías, reconstruye las líneas de vida de 189 excombatientes. Y en un estudio etnográfico sobre la comunidad Ignacio Ellacuría, en Chalatenango, rehace y entreteje las líneas de vida de las familias de la comunidad. Sprenkels incluye diversidad de voces y perspectivas en su estudio, incluyendo la propia.

Ralph Sprenkels fue docente e investigador en la Universidad de Utrecht, en los Países Bajos. Dio clases en estudios de conflicto y relaciones internacionales. Sus intereses en el campo de la investigación se centraron en la transformación y los cambios de grupos armados, movilización de veteranos de guerra, partidos políticos, justicia transnacional y memoria reciente. En 1992, Sprenkels viajó de México a El Salvador acompañando el retorno de refugiados salvadoreños que habían huido por la guerra. Se asentó en el norte del país, en el departamento de Chalatenango. Ahí formó parte de un grupo de derechos humanos que recopiló información para la Comisión de la Verdad. Posteriormente, Sprenkels cofundó la Asociación Pro-Búsqueda de Niñas y Niños Desaparecidos (1994). Tras más de una década en El Salvador, regresó a los Países Bajos, donde realizó su estudio de maestría y, posteriormente, su trabajo de doctorado, ambos enfocados en El Salvador. El libro *Después de la insurgencia. Revolución y política electoral en El Salvador* nace de su investigación de doctorado.

En 2018, Sprenkels fue designado especialista académico en el peritaje de la masacre de El Mozote (1981), un caso emblemático, donde fueron asesinadas más de mil personas en un operativo militar ejecutado por el Batallón de Infantería de Reacción Inmediata Atlacatl. En septiembre de 2019, Sprenkels comenzaría a trabajar con el Centro de Estudios Latinoamericanos y del Caribe de la Universidad de Leiden. Ralph falleció el 14 de septiembre de ese año.